

## **Reunión de Comisión Directiva de la SAIE**

**Nº 04/2021**

A los 2 días del mes de Julio de 2021 a las 9:30 hs. se reúne la Comisión Directiva (CD) por videollamada. Participan en la misma Claudio Suasnábar (UNLP) –Presidente-, Renata Giovine (UNICEN) –Vicepresidenta-, Sebastián Fuentes (FLACSO-UNTREF) – Secretario-, Jorge Gorostiaga (UNSAM) –Tesorero-, y los/as Vocales Titulares María José Laurente (UNComahue), María Cecilia Bocchio, Graciela Wayar (UNJu), y Vocales Suplentes Graciela Krichesky (UNGS) y Luis Porta (UNMdP)

Flavia Terigi (UNGS) y Fernando Avendaño (UNR) ausentes con aviso.

Se procede a tratar los siguientes temas:

### **1) Formalización jurídica de SAIE.**

Se pone en común el estado del trámite del poder de los/as investigadores/as que no viven en el AMBA. Quedan pendientes envíos por parte de colegas de Jujuy, Mar del Plata y Rosario. Es de esperar que durante este mismo año esta Sociedad pueda hacer el registro jurídico para poder, además, contar con cuenta bancaria para gestionar los gastos de organización del Coloquio previsto para 2022.

### **2) Comentar y evaluar la marcha del Mapeo Federal de Investigación Educativa**

Se lanzó a fines de junio el relevamiento planificado en las reuniones anteriores. El link para completar los datos de investigadores y de sus redes de investigación, se envió no solo a los actuales miembros de la Sociedad, sino a todos/as los que se encuentran en el mailing. Se informa que al día de la fecha respondieron 100 investigadores/as. Luego de un intercambio, teniendo en cuenta que se aproxima el receso de julio en las universidades, se decide mantener abierto el relevamiento durante todo el mes. El mapeo se vincula con el tema del Coloquio, ya que el relevamiento indaga en las redes y la idea inicial del IV Coloquio era estructurarse en torno a las redes ya existentes.

### **3) Avances en la organización del IV Coloquio de la SAIE previsto para el año próximo 2022 (abril-mayo)**

Se avanza en la escritura de una Primera Circular. Claudio Suasnábar plantea que hasta el momento la agenda del Coloquio sería bastante interna al campo, en torno a las tendencias recientes de investigación, antes que con redes. La idea del Coloquio debería apoyarse en las formas de organización ya establecidas y promover nuevas

áreas donde incentivar la formación de grupos. Se intercambia sobre la pertinencia de proponerle a los grupos/redes ya establecidos que el espacio de trabajo durante el Coloquio se centre en cuestiones teórico-metodológicas, y en cómo ese campo, subdisciplina o tema, dialoga a su “interior” y con el resto del espacio de producción científica.

Se plantea también la cuestión de la modalidad (presencial, online, combinado) para evaluar la viabilidad del Coloquio y el sostenimiento de distintos grupos de trabajo. Se conversa sobre la oportunidad que significa el Coloquio para institucionalizar a los Grupos de Trabajo (GT) como espacio que organiza el intercambio en el Coloquio y más allá del mismo. Se plantea que los Grupos de Trabajo podrían trabajar temas transversales, como por ejemplo, cómo en la investigación se organizan los datos, los desarrollos metodológicos, entre otros temas. En la conversación, distintos miembros de la Comisión señalan la importancia de que el Coloquio no sea un congreso más donde los grupos ya constituidos en el campo tengan una nueva instancia de reunión, además de las propias que organizan esas redes u organizaciones ya constituidas. Siguiendo este planteo, la organización del Coloquio debería contemplar que los GT puedan seguir reuniéndose: esto implica que los GT no deberían estar cerrado a las redes y asociaciones ya constituidas, sino que deberían tener un carácter más abierto. También se plantea que en otros casos, es posible pensar que haya GT nuevos, en aquellas áreas que la SAIE considera necesario promover. En general se acuerda que es importante incorporar como objetivo específico concreto del Coloquio fortalecer el diálogo sobre las perspectivas teóricas y metodológicas, propiciar intercambios entre colegas que no dialogan sobre este tema en otros espacios.

Asimismo, se conversa sobre la necesidad de conformar un grupo específico que trabaje en la Organización del Coloquio, para que no esté todo centralizado en esta Comisión. Para ello se trabajaría convocando a coordinadores de espacios de trabajo de anteriores coloquios, y a coordinadoras/es de redes ya existentes y en funcionamiento. Con este listado, más la información del mapeo, se contaría con un panorama más completo para identificar y organizar los GT para el Coloquio.

En el documento de convocatoria (una segunda circular) habría que situar algún interrogante común en torno a la pandemia, tanto en relación con la organización del trabajo de investigación, como de la forma en que un acontecimiento mundial de este tipo incide en cómo la comunidad de investigadores/as piensa los desarrollos teóricos y metodológicos.

En relación con la fecha de realización, se propone Agosto 2022 (16-18), y como modalidad se proyecta un Coloquio virtual advirtiendo (en la Circular) que esa modalidad podría modificarse según la evolución de la situación sanitaria.

Antes de convocar a la Comisión Organizadora del Coloquio, esta Comisión debería tener un listado tentativo de redes y temas (que elaborarán Renata Giovine y Cecilia Bocchio) y de colegas que podrían coordinar esos espacios. Se convocará a los miembros de la Comisión Organizadora durante el mes de Agosto, luego de la próxima reunión de la Comisión Directiva. Finalmente, Renata Giovine propone que se puede participar en carácter de oyente en todas las instancias de intercambio del Coloquio.

**4) Comentar y analizar los avances en la conformación de Grupos de Trabajos (GT) de la SAIE y en particular del GT “Usos de información estadística y acceso a datos públicos”**

Sebastián Fuentes comenta la primera reunión del GT, que co-organizó junto a la colega Nancy Montes, quien había manifestado en el anterior Coloquio el interés para participar de esta convocatoria. Participaron en total 8 investigadores/as, integrantes de la SAIE, que poseen un reconocido desarrollo en el tema, y se hizo considerando generaciones diversas de investigadores/as.

Todos/as los/as participaron manifestaron su interés en seguir participando en la conformación inicial del GT, compartiendo el diagnóstico general sobre las dificultades que existen en la comunidad de investigadores/as sobre el uso de datos y bases estadísticas (como cuestiones vinculadas a la formación, a la viabilidad del desarrollo de tesis e investigaciones, etc.) y a las dificultades para acceder a datos públicos, lo cual implica también conocer esos recursos. Se adjunta el Anexo I como primer documento donde se explicitan algunos objetivos del GT, que serán modificados y enriquecidos a lo largo de las próximas reuniones del GT.

Los investigadores/as participantes manifestaron también su interés en organizar instancias de intercambio para el próximo Coloquio (panel, mesas, etc.). Sebastián Fuentes comenta que esa agenda queda supeditada al modo de trabajo que decida esta Comisión. El GT también manifiesta su interés en organizar alguna actividad virtual pre-Coloquio, a los fines de iniciar un intercambio con anterioridad a dicha instancia.

**5) Comentar y evaluar los avances del área de publicaciones.**

Una subcomisión integrada por Jorge Gorostiaga, Luis Porta, Renata Giovine, María José Laurente, Graciela Krichesky y Sebastián Fuentes preparó una propuesta de proyecto editorial organizada según líneas/estantes (ver anexo II). Por ahora se haría

cargo de coordinar este proyecto editorial Jorge Gorostiaga, acompañado por María José Laurente. Se conversa sobre la necesidad de seguir conversando sobre las posibilidades de incorporar perfiles de estudiantes/pasantes/becarios que colaboren sobre todo en las fases de producción editorial. Los dossiers de las Revistas co-organizadas por la SAIE integrarán este mismo proyecto editorial. Se conversará con algunos becarios del equipo de Luis Porta para avanzar en este diseño de maquetas base de cada colección. Renata Giovine también comenta sobre la posibilidad de incorporar un becario de su equipo.

**6) Consulta por pedido de aval de SAIE para las Jornadas de Historia de la Educación Argentina Reciente (HEAR), FaHCE-UNLP 11 y 12 de marzo 2022**

Se aprueba otorgar aval a las Jornadas de Historia de la Educación Argentina Reciente (HEAR), según modelo presentado por Claudio Suasnábar (Anexo III).

**7) Otros temas.**

Jorge Gorostiaga comenta que a partir de la comisión de educación de CONICET se está elaborando un documento final, y propone solicitar a esa comisión armar un panel de discusión de ese informe una vez que esté terminado.

Sin otros temas por tratar se da por finalizada la reunión a las 11:30 hs.

—